

der Klassengesellschaft seinen Ausdruck im Klassenkampf findet. Eine bedeutende Wandlung erfährt die Wirkungsweise des Gesetzes von der E. im Sozialismus. Die in der sozialistischen Gesellschaft entstehenden Widersprüche haben keinen antagonistischen Charakter, da sie keine unversöhnlichen Klasseninteressen ausdrücken. Zwischen den widerstreitenden Tendenzen besteht nicht nur die „Einheit der Gegensätze“, sondern auch eine bestimmte Übereinstimmung. Widersprüche der sozialistischen Gesellschaft werden daher, sobald sie herangereift sind, nicht durch eine Vertiefung der Gegensätze, sondern durch die Entwicklung der Übereinstimmung gelöst. Das erfolgt vor allem durch die planmäßige ökonomische und ideologische Entwicklung der Gesellschaft. Im Sozialismus bedingen Übereinstimmung und Widerspruch der verschiedenen Seiten des gesellschaftlichen Lebens einander. Im Rahmen der Übereinstimmung verschiedener Seiten des gesellschaftlichen Lebens miteinander erwachsen Widersprüche, deren Lösung zu einer Übereinstimmung auf höherer Stufe führt. Daher wird die Übereinstimmung, d. h. die von ihr ausgehende sukzessive Lösung von Widersprüchen, zu einer wesentlichen Triebkraft in der Entwicklung der sozialistischen Gesellschaft.

Einzelhandelsverkaufspreis →
Konsumgüterpreis

Einzelnes, Besonderes, Allgemeines: philosophische Kategorien, die objektive Zusammenhänge und Wesenszüge der objektiven Realität und zugleich Stufen ihrer Erkenntnis widerspiegeln. Die Kategorie des Einzelnen bringt zum Ausdruck, daß jeder Gegenstand, jede Erscheinung, jede

Eigenschaft, jeder Prozeß, jede Beziehung in der objektiven Realität etwas qualitativ bestimmt Individuelles, Begrenztes, von anderem Unterschiedenes ist und zunächst in seiner Einzelheit erfaßt wird. Alle einzelnen Gegenstände, Erscheinungen usw. existieren aber nicht vereinzelt, isoliert voneinander, sondern sind verbunden durch Gemeinsames und bilden Klassen mit gemeinsamen Eigenschaften, Beziehungen usw.; sie stehen in einem allgemeinen Zusammenhang. Die Kategorie des Allgemeinen widerspiegelt diese gemeinsamen, einer Klasse von Gegenständen usw. innewohnenden Eigenschaften. Zwischen Einzelnem und Allgemeinem besteht eine dialektische Wechselbeziehung; das Einzelne existiert stets im allgemeinen Zusammenhang, und umgekehrt existiert das Allgemeine immer nur im Einzelnen und durch das Einzelne. „Das Einzelne existiert nicht anders als in dem Zusammenhang, der zum Allgemeinen führt. Das Allgemeine existiert nur im Einzelnen, durch das Einzelne. Jedes Einzelne ist (auf die eine oder andere Art) Allgemeines. Jedes Allgemeine ist (ein Teilchen oder eine Seite oder das Wesen) des Einzelnen. Jedes Allgemeine umfaßt nur annähernd alle einzelnen Gegenstände. Jedes Einzelne geht unvollständig in das Allgemeine ein.“ (W. I. Lenin) Das Einzelne wird durch Einzelnamen bezeichnet, während das Allgemeine in begriffen und Gesetzen widerspiegelt wird. Die Kategorie des Besonderen spiegelt bestimmte Beziehungen zwischen dem Einzelnen und dem Allgemeinen, gemeinsame Eigenschaften und Züge wider, die nur einem begrenzten Kreis von Gegenständen, Erscheinungen usw. zukommen. Das Besondere ist daher Einzelnes gegenüber dem All-